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EDITORIAL
Durante los primeros días de este mes hemos visto como nos visitaban los integrantes 

de la Ruta Quetzal del año 2000, alrededor de trescientos quince chavales procedentes de cuaren
ta y cuatro países -los quince de la Unión Europea, veintidós de la Comunidad Latinoamericana de 
Naciones, seis de los Estados Unidos de América (especial consideración hay que hacer de los 
tres jóvenes del pueblo hermano de Bradenton) y algunos de otras latitudes relacionadas con lo 
español (Israel, Guinea Ecuatorial, Filipinas, etc). La presencia de estos jóvenes y de los sesenta 
y tres participantes en la 1Q Semana Joven ha servido para reivindicar y conmemorar el V9. Cente
nario de Hernando de Soto. A ellos hay que sumar los treinta periodistas, los treinta y siete monitores 
de la propia ruta, las diez personas de organización y los quince monitores de la Semana Joven. 
Estas presencias han hecho de Barcarrota durante estos días la capital juvenil de Extremadura.

El programa de actividades ha tenido dos componentes claros, por un lado de acerca
miento a la realidad de nuestro pueblo; a través básicamente de las visitas a nuestros monumen
tos, al conocimiento de nuestra realidad económica y de nuestra sociedad mediante la convivencia 
con jóvenes barcarroteños. Por el otro, la realización de actividades relacionadas con las nuevas 
tecnologías, la práctica deportiva y el disfrute de acontecimientos culturales (espectáculos tauri
nos, doma de caballos y actuación de teatro) ha sido contrapunto necesario y ha permitido al resto 
de la población contactar con este numeroso grupo de distintos emplazamientos.

La valoración no puede ser más positiva, ya que hemos dado una magnífica imagen. La 
video-conferencia con representantes de la Sociedad Histórica de Hernando de Soto y con el Alcal
de de Bradenton pueden ser calificados como hitos históricos, es la primera vez que una acción de 
este tipo se realiza en Extremadura con EE.UU. y la conexión desde aquí se ha mantenido al aire 
libre; con las complicaciones técnicas que estas dos situaciones conllevan.

En fin, esperamos que el contenido sea de su agrado y que la información que aquí 
aparece les se útil.

Una cosa más, esta publicación tiene vocación de ser portavoz de iniciativas, propuestas 
o de opiniones de sus lectores, por lo que deben enviamos cualquier cuestión que sea de su 
interés.

I JACHO
REVISTA MENSUAL DE OPINIÓN, INFORMACIÓN Y ESTUDIO
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AGENDA AGOSTO DEL 2000

(Estos horarios pueden sufrir modificaciones debido a acuerdos entre famacejéuticos)
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Barcarrota-Badajoz(Lunes a Viernes)-------

Barcarrota-Badajoz (Sábados)----------------
Barcarrota-Badajoz (Domingos y Festivos)

DAMAS
Badajoz-Barcarrota (Lunes a Viernes)-------

Badajoz-Barcarrota (Sábados)----------------
Badajoz-Barcarrota (Domingos y Festivos) 

MISAS
Todo el mes-----------
Domingos y festivos.

____________________________ de 07’30 h. a 21'30 h.
_______ de 08’30 h. a 21’30 h.

.Mañanas de 08'30 h. 14’30 - Tardes de 19'00 a 21 '30 h.

GASOLINERA
De Lunes a Viernes-
Sábados _________
Domingos y Festivos 

8’30 - 9'00 - 13'45 - 14’30 -18'15 - 22-45
_________ 8'30 - 11’45 - 18’15 - 22’45

_____ 11’45 -18’15 - 22’45

19'30 tarde (Lunes a domingo) 
9'00 mañana 

12'00 mediodía 
19'30 tarde

TELÉFONOS DE INTERÉS 
 112 

...924 73 6033 

..924 73 63 77 
..924 73 6507 
..924 73 63 78 
.924 73 60 57 
..924 73 6240 
..924 73 63 50 
..924 73 6286 
..924 73 61 10 
..924 73 64 27 
..92473 6277 
..924 271862 
..924 7365 53 
..924 73 6026 
.924 73 68 24 
..924 73 6006 
..924736296 
.924 73 61 86 
.924 73 61 58 
.924 73 64 25 
..924 256262 
924 73 01 97 

1003 
...91 2620420 
..92421 8100 
 ..924 73 61 07

Farmacia de Guardia
Días 1 2 3 4 5 6 ------
7 8 9 10 11 12 13-----
14 15 16 17 18 1920 
21 22 23 24 25 26 27 
28 29 30 30------------
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C/. Progreso, 28
06160 BARCARROTA (Badajoz)

6'45 - 7’45 - 11 ’OO -13’15 -15’30 -17’30 - 20’00 
_____________  9’00 - 13’15 - 15’30 - 20'00

 9'00 -13’15 - 15’30 - 20’00

Ldo. Contento
Ldo. Reija
Lda. Mata
Ldo. Contento
Ldo.Reija

Emergencia ...................................
Guardia Civil  
Centro de Salud. Cita  
Centro de Salud. Cita  
Centro de Salud. Urgencias  
Juzgado  
Matadero  
Correos  
Colegio Hernando de Soto  
Casa de la Cultura  
Taxi Molina  
Taxi Lorenzo  
RENFE  
Cruz Roja  
Policía Local  
Oficina Comarcal Agraria  
Veterinarios  
INEM  
Extensión Agraria  
Instituto Virgen del Soterraño  
Club del Pensionista  
Sevillana Averias  
Brigada Jerez Sevillana  
Información Telefónica.........................
Información lexicológica  
Hospital I. Cristina  
Parroquia de Ntra. Sra. del Soterraño

CONSEJO DE DIRECCIÓN
Universidad Popular de Barcarrota
Concejalía de Educación Cultura, Juventud y
Deporte
Gestor Cultural
Servicio Informático Municipal
Servicio Técnico Municipal
Cronista Oficial de Barcarrota
Emisora Municipal
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DIRECTOR:
Pedro G. García Trejo

EDITA:
Universidad Popular de Barcarrota

AYUNTAMIENTO DE BARCARROTA
Deposito Legal BA-443-97

Aconsejamos confirmar horarios, debido a posibles cambios de última hora. Información 

facilitada por las empresas.

Pedro García Trejo, Director de «El Jacho».

En contestación a la muchas cartas que recibo y como Director 
de la Revista «El Jacho», quiero hacer llegar a los cientos de 
suscriptores un mensaje de afecto y esperanza: «El Jacho» goza de 
una saludable y esperanzadora vida y a todos los que me habéis 
manisfestado el temor de que pudiera desaparecer en un futuro más 
o menos próximo os aseguro que no será así.

Agradezco los artículos que nuestros vecinos de fuera mandan 
a la redacción y o pido un poco de paciencia, iremos publicando poco 
a poco todos ellos.

Reitero mi invitación que sigáis enviando más artículos en la 
seguridad de que poco a poco irán saliendo.

«El Jacho» en tanto esté bajo mi coordinación directa y bajo mi 
responsabilidad va a seguir siendo lo que siempre ha sido «vuestra 
revista», el lazo de unión entre Barcarrota y los que estáis fuera, siem
pre abierta a vuestras opiniones y colaboraciones.

Aprovecho uno vez más para recordar a todos los que aun no lo 
han hecho que deben suscribirse para participar en los gastos de 
envío. Basta con hacer una transferencia de 1.000 ptas. (anuales) a 
los c/c de la Universidad Popular de Barcarrota en la entidad de Caja 
Badajoz n9. 2010 0055 890511475904.

Un afectuoso saludo.

Esta revista expresa sus propias opiniones únicamente en el 
EDITORIAL así como en cualquier artículo firmado como 
REDACCIÓN. Los demás colaboradores ejercitan su libertad 
de expresión. De modo que lo que exponen en nuestras pági
nas son sus Ideas personales y son responsables de ellas. 
Por respeto a la pluralidad, EL JACHO se compromete a acep
tar aquellas réplicas, matizaciones, sugerencias o quejas que 
procedan de los lectores y sean de interés general, siempre 
que se ajusten al respeto que merecen las personas e institu
ciones.
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Entrenador: José Joaquín Hidalgo.
PLANTILLA:
Alberto, Javi, Nani, Javi Lozano, Rafa, Chapín, Juanma, Carlos, Jesús, Tomas, Miguel, David, Curro, Juan 
Labrador, Sandro, Yoni, Pablo, Cano, Pedro, Javi Encinas, Pedro Casado, Feo. Casado, Pinto, Feli, Luis 
Alonso.
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CAMPEONES
El Club Polideportivo Hernando de Soto se proclamó campeón de la Liga de Ascenso a Regio

nal Preferente. Tras dos años en Primera Regional, una competición irregular con muy pocos 
equipos donde los aficionados no pueden disfrutar del buen fútbol, Barcarrota y el Hernando de 
Soto bien merecen otra cosa y después de muchos días de lucha, al fin se consiguió el deseado 
ascenso.
Hace dos temporadas, cuando se consumó el descenso de categoría del Hernando, se inició 

una nueva, joven e ilusionante aventura para enderezar el rumbo titubeante del equipo en los 
últimos años. Ante la falta de Junta Directiva para poder iniciar la temporada en Primera Regio
nal, se formó una urgente y rápida Junta Directiva organizada por los propios jugadores , tal 
vez heridos en su orgullo por el descenso y las críticas recibidas, y formada por varios colabo
radores y algunos ex-jugadores. Desde el primer momento la nueva Junta siempre creyó en las 
posibilidades de ascender al equipo con jugadores de Barcarrota, por lo que tuvo que luchar 
para poder retener a varios jugadores, ya que tras el descenso, hubo que espantar a “buitres"de 
Regional Preferente que querían aprovechar la situación de un equipo muerto y la situación 
moral de los jovenes integrantes de la plantilla
En el primer año de este nuevo proyecto el Hernando de Soto fue 39, y no tuvo opciones de 

ascenso, pero sí consiguió conjuntar, unir y cargar de experiencia a un vestuario, que de hecho ya era un grupo unido en esta 
campaña.

En su segundo año, queda subeampeon, lo que le daba derecho a jugar la promoción de ascenso a Regional Preferente, 
cosa que hizo el Hernando ganando los dos partidos, fueron dos partidos agotadores, con un inmenso derroche físico, el primero 
en Calamonte ganando por un gol a cero frente al C.D. Miajadas (gol que marcó Francisco Casado), y el segundo se celebró en 
Mérida y el Hernando ganó por dos goles a cero al A.C.D. Las Trescientas de Caceres (con goles de Pinto y Javi Encinas). Con 
estos dos triunfos todo el mundo satisfacía sus deseos, en primer lugar los jugadores, que ascendían al equipo y para muchos de 
ellos poder tener el placer de disfrutar por primera vez de la Regional Preferente; en segundo el entrenador que veía recompen
sado todos sus esfuerzos hechos por este equipo; en tercer lugar, los Directivos y colaboradores de la Directiva, que recogían los 
frutos de un proyecto de confianza depositada en Joaquín y en el grupo de futbolistas barcarroteños; y en último a todos los 
aficionados que habían animado y acompañado a la familia del Hernando de Soto en todo momento, momentos buenos y malos.

La plantilla del Hernando, con un grupo de jugadores de Barcarrota, pues tanto Javi Encinas como Tomás por su integra
ción con el equipo y con Barcarrota bien pueden considerarse como locales, está formada por dos quintas de antiguos juveniles, 
juveniles actuales e incorporaciones locales, con una media de edad de 23 años. Y por supuesto también ha sido clave la gran 
dedicación e ilusión del entrenador José Joaquín Hidalgo, apoyándose en el esfuerzo, unión disciplina y calidad de la plantilla, y en 
el apoyo de una incondicional afición. El Hernando vuelve a Regional Preferente sin duda un categoría más fuerte y mejor cosa 
que agradecemos todos los aficionados, y que además es seguida por todos los medios de comunicación de la Región, en un 
grupo donde militan muchos equipos de localidades próximas, viejos conocidos de los aficionados de Barcarrota.

Por delante, una meta, mantenerse en Regional Preferente, cosa que no dudo conseguirá el Hernando de Soto, para ello 
trabajan Directivos, Entrenador y jugadores que cuentan con el apoyo del Ayuntamiento, cosa que viene siendo habitual en todas 
la corporaciones Municipales, y de empresas, así como de particulares de Barcarrota, que también aportan su granito de arena. 
Los aficionados del Hernando de Soto no deben ser menos, rifas, fiestas, loterías y carnet de socios, son sin duda fuentes de 
ingresos para el club.

Que el Hernando puede hacer una buena temporada en Regional Preferente y mantener la categoría es cosa de todos.
JUNTA DIRECTIVA:
Presidente: Juan Alonso Barrena Secretario: José Feliciano Guisado
Tesorero: Manolo Díaz Vicepresidente: Feo. Luis Flores "Chapín"
Vocales: Feo. Javier Lozano, Toni Llinás, Manolo Quinito, Pepe Linares, Manuel Herrera

óM mas Hhncu: i
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José Silva, paracaidista retirado, junto
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Le acompañaban viejas fotos de su vida en ei cuartel y de 

diferente . PEDRO G. GARCÍA TREJO, Revista "El Jacho".

«EL CAPITAN BOTAS
Con cierta sorpresa y alegría he recibido un ejemplar del Diario de Alcalá de fecha 29 de Mayo de 2000, 

enviado por un barcarroteño del que hacía muchos años que no tenía noticias y que me ha servido sobre todo para 
dar un salto a la niñez en la que este hombre era poco menos que un héroe para mí, mis primos y amigos de la época.

Me estoy refiriendo a D. José Silva Castillo conocido por entonces como «El Capitán Botas», paracaidista con 
interesantes anécdotas que nos encandilaban a falta 
de otros héroes tan abundantes en la actualidad. Ade
más era "nuestro", de Barcarrota y muy ufano de sus 
experiencias se dejaba querer por los niños. Le recuer
do como un joven fuerte, atlético y valiente, parece que 
le estoy viendo subir por una de la murallas del "Casti
llo" que daban al patio de la casa de mis abuelos ma
ternos. Subía a los nidos de cernícalos y a veces nos 
bajaba algún pollo que nos empeñábamos en atiborrar 
de carne... Por cierto, en aquella fecha eran 
abundantísimos.

En el citado periódico y con motivo de una jorna
da de puertas abiertas en el cuartel militar Príncipe de 
Lepanto propiciada por la Brigada Paracaidista, apare
ce nuestro paisano y seguidamente insertamos la nota 
de prensa y la foto en la que aparece.

Querido «Capitán Botas», ya ves, aquí también 
nos acordamos de ti. Un abrazo.

a un maniquí / E D

La mañana comenzó con la visita de periodistas, familiares de los militares y algún que otro nostálgico veterano 
retirado Este es el caso de José Silva, un cabo primero del segundo curso paracaidista, un hombre cuya vida 
transcurrió entre armas, uniformes y saltos y que acudió en busca de viejo recuerdos.

i o ammnañaban vieias fotos de su vida en ei cuartel y de sus experiencias en Sidi-lfm. Ahora lo veo muy

BARCARROTA Y LA VIRGEN DEL SOTERRANO
El corazón de Barcarrota es sin duda alguna la Virgen del Soterraño que a través de los siete siglos de 

Culto y veneración sigue ahí palpitando como faro esplendoroso a lo largo de tantas generaciones, contan
do miles de maravillas como obra la poderosa mano de Dios bajo esta entrañable advocación que es para 
los barcarroteños estandarte, luz y guía; desde la cabecera de la 
cuna hasta la lápida de la sepultura.

Hablar de Barcarrota es hablar de Soterraño, de ese hermoso 
rostro de tierna mirada, bajo sus arqueadas cejas esos ojos precio
sos en esa cara morena en la que se centran multitud de favores, 
gracias, alegrías y penas. Es Madre, es Reina y también Pastora ya 
que junta todo su rebaño en su Festividad cuantos hijos de esta tie
rra dispersos por este mundo terrenal, cuantas familias partidas como 
son nuestros emigrantes, trasplantados donde un día los avatares 
de la vida los llevaron, corazones rotos por la emigración que deja
ron atrás esta villa tan querida que la distancia tanto valora entre 
recuerdos, fotos o tal vez sea un cuadro la ventana en la que miran y 
da para Barcarrota.

Es verdad y el tiempo pasa y al igual que se va viene y poco a 
poco un año más se van acercando las Fiestas Patronales en Honor 
de la Virgen del Soterraño, y volverán a sus hogares a ver a la familia 
y amigos, a recorrer los campos y a pasear por las calles del pueblo, 
a oir las campanas de la vieja Iglesia que estos días se viste de 
fiesta, el altar mayor de gala para la Solemne Novena en la que el 
pueblo de Barcarrota con orgullo te venera, grandes celebraciones 
Eucarísticas y saldrás bajo ese templete y se acercaran a pedirte, darte gracias o verte Aunque la fe mueve 
montañas las raíces también tiran y estará incompleto el rebaño y todos sabemos que es verdad; por eso te 
pido, Virgen del Soterraño, que un día lo completes para la eternidad.



REDACCIÓN
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PRESENTACIÓN DE "LAS MARIPOSAS DEL 
ALCARRACHE''

Una vez más el pasado día 14 de julio pudimos asistir en Barcarrota a la presentación de un libro hecho, 
escrito por un barcarroteño, En esta ocasión la temática ha sido novedosa; se ha presentado un libro de 
mariposas "La Mariposas del Alcarrache" de Manuel Martín Alzás, profesor del departamento de biología 
del Instituto de Enseñanza Secundaria "Virgen del Soterraño" de Barcarrota, gran conocedor de la pobla
ción lepidopterológica de Barcarrota en particular y de su entorno en general. Las conclusiones reflejadas 
en el libro son el resultado de al menos durante ocho años de trabajo de campo y casi un año y medio de 
redacción de conclusiones.

En el libro, editado de una forma muy singular, pues da sensación de ser un cuaderno de anillas, se 
presentan de la forma más cercana posible los distintos tipos de mariposas que se mueven de forma 
continua en la región de estudio que ha sido la cuenca del río Alcarrache, tan ligada a Barcarrota.

Este trabajo está prologado por el anterior Consejero de Medio Ambiente, Urbanismo y Turismo de la 
Junta de Extremadura, D. Eduardo Alvarado Corrales, y cuenta con la introducción de D. José Luis Viejo 
Montesino, Profesor titular de la Universidad Autónoma de Madrid, Departamento de Biología (Zoología).

En el turno de palabras también intervino Santiago Manuel Cuadrado Rodríguez, Alcalde de Barcarrota; 
su discurso fue breve y en él destacó una vez más su orgullo como alcalde a la hora de presentar un libro 
en el que el autor es un barcarroteño y un barcarroteño comprometido con la ecología como es Manolo 
Martín.

"Las Mariposas del Alcarrache", este último libro presentado en Barcarrota es un estudio novedoso 
sobre esos animales que nos resultan tan cotidianos y que no por ello dejan de ser más dignos de estudio 
que cualquier otro animal, por ejemplo las aves. Según el autor el objetivo inicial al realizar este estudio era 
científico para intentar conocer la lista de especies (no se conoce ni la distribución ni el listado completo de 
las especies, aunque no sólo de invertebrados sino de anfibios y reptiles) y la distribución de las mariposas 
diurnas de la cuenca del Alcarrache y también hacer una guía para que las personas que no se dedican a 
la entomología reconozcan las mariposas que nos acompañan, su interés científico y el area de distribu
ción de cada uno de ellas. En palabras de Manolo Martín, las mariposas son de gran importancia para 
aportar calidad al ecosistema.

Diremos aquí que existen varias especies en el Alcarrache y en el sur de la provincia de Badajoz que 
son propias del sur de la Península Ibérica y del Norte de Africa. Estos animales se supone que se han 
adaptado a nuestra zona desde la última glaciación hasta ahora y son muy abundantes en nuestra área.
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Crónica de una puntualización
He leído un artículo en «El Jacho» de junio que habla sobre mí y mis colaboradores (¡Cuánto honor!). 

Analizando el contenido deduzco que lo ha escrito usted, Manuel Martín Alzás, ya que ni siquiera ha tenido 
el autor la oportunidad de firmarlo por, supongo, por un error de imprenta. Puntualizaciones a sus 
"puntualizaciones".

1-. El tipo de debate que hicimos en el programa aludido no pretendía en absoluto dar información 
estrictamente científica, cosa que quedó bien clara durante su emisión.

2. - Ya que tiene dudas acerca de la estructura y contenidos del mismo, además de que no debería 
haberse reprimido a la hora de pronunciarse sobre éste, también podría haber prestado su colaboración 
aportando una crítica constructiva, y no perdiendo el tiempo haciendo declaraciones gratuitas que no sirven 
para nada.

3. - Debe saber que no pongo mis palabras en boca de nadie, porque tengo el valor de decirlas yo; 
obviamente, no puedo responsabilizarme de lo que digan mis colaboradores en un momento dado. No soy 
partidario de la "Dictadura Radiofónica".

4. - Podríamos haber buscado información sobre el tema, pero no lo hicimos por los siguientes motivos:
a) En Internet el volumen de información es inconmesurable, por lo que me pide un imposible: 

estar al tanto de absolutamente todos los recursos que pueden existir en la Red. ¿Quién iba a suponer que 
la información sobre un afluente de nuestra localidad estaría en una página web de la Universidad Complutense 
de Madrid?.

b) En las recientes Jornadas de la R.S.E.H.N. apenas estuve presente, ya que se me indicó que 
mi colaboración no era necesaria (después de que habérseme requerido con un mes de antelación) y, con 
dos exámenes la semana siguiente a los Jornadas, espero que comprenderá que, si yo no era necesario, me 
marchase a estudiar (creo que cualquiera lo habría hecho).

c) En otras ocasiones ha proporcionado usted información porque se le ha pedido. Lo correcto 
en este caso hubiera sido una propuesta suya para hablar de la declaración de la cuenca del Alcarrache 
como Espacio Natural Protegido en el programa "Mirando desde los más alto", ya que tanto le interesa el 
tema, para que todos los vecinos sepan qué es lo que pasa en su pueblo. Nosotros sólo incitábamos a la 
curiosidad para que quien esté interesado pregunte, ya que no se le informa. ¿Por qué?.

d) Es obligación suya, como director del Centro de Interpretación Agua-Aire, mantener informa
da a la población en estas cuestiones, cosa que no hace, ¿Por qué?.

e) En cuanto a nosotros, quiero insistirle en que no somos profesionales, sino colaboradores que 
utilizamos nuestro tiempo de ocio para hacer algo que consideramos útil; y que cuando lo seamos y nos 
paguen por ello, podremos dedicar todos nuestros esfuerzos a investigar este tipo de asuntos, que, entre 
otras cosas, necesitan mucho tiempo, cosa que, como estudiantes, no siempre tenemos.

f) Le recuerdo también que no somos biólogos, por lo que no nos puede exigir tal nivel de preci
sión científica, sobre todo teniendo en cuenta que la mayoría de los componentes del programa son adoles
centes, y, por lo tanto, carecen de la preparación académica que usted les está exigiendo.

6. - Teniendo todos esto en cuenta, y considerando lo escuchado sobre el tema, lo afectado que ha 
quedado el río Alcarrache porque no se habla de él con rigor científico en nuestro programa, el susto y el 
pánico social que ha suscitado un debate en el que desde un principio se quedó claro que no se afirmaba 
nada de forma categórica, sino que era de carácter lúdico e informal, al enfado del Centro de Interpretación 
Agua-Aire y a la depresión reinante en Onda Barcarrota por estos sucesos y que ha degenerado en una 
"Huelga de Antenas Caídas", no me queda más remedio que presentar mi dimisión en esta Santa Casa de 
la Radio, pero no puedo hacerlo por un motivo: ¡No trabajo en Onda Barcarrota!, ¡Sr. D. Manuel Martín, 
infórmese por el bien de todos!.

7. - Es una pena que, pese a los muy claros objetivos de la revista "El Jacho" de ser una revisa de 
opinión, información y estudio, sea mal utilizada por algunas personas el carácter abierto a cualquier tipo de 
colaboración, que siempre la ha caracterizado, para atentar contra otras personas de la forma en que usted 
lo hace.

8. - Por último, decirle que no necesita impresionar a nadie diciendo que cuenta con apoyos de tal o 
cual Ayuntamiento ó de tal o cual entidad, como hace en el último párrafo. No es necesario porque, obvia
mente, estoy de acuerdo con el proyecto y con todo lo que con él se puede conseguir, aunque existan 
motivaciones que no sean exclusivamente ecologistas (económicas, políticas, etc.).

No me queda más que desear que esto sirva para aclarar un poco las cosas y así zanjar definitivamen

te este asunto.
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IMPRESIONES DE LOS MEDINENSES 
SOBRE LA I SEMANA JOVEN

Todos nosotros estábamos muy emocionados por nuestro viaje a Barcarrota, un pueblo del cual no 
habíamos oído hablar nunca y el cual nos ha causado una grata impresión.

Los 16 integrantes del grupo salimos ilusionados y muy cansados a la vez, ya que las 7 horas de viaje 
suponía que debíamos levantarnos a las cuatro de la madrugada. Después de presentarnos entre nosotros ya 
que no nos conocíamos empezamos a hablar y vimos que teníamos muchas cosas en común. Hablamos, 
reímos, comimos y hasta dormimos un poco.

A nuestra llegada nos estaban esperando un par de monitores que nos acercaron al campamento y nos 
ayudaron a colocar las tiendas las cuales al final no quedaron tal mal. Éramos "los nuevos" del campamento 
ya que los otros grupos aunque no se conocieran todos, por lo menos eran de la misma tierra y ya tenían más 
cosas en común.

Después de pelearnos con las piquetas para que éstas se clavaran, comimos un poco, pero no mucho 
por el cansancio del viaje. Ya empezamos a conocer a los nuevos compañeros con los que pasaríamos 7 días 
inolvidables. Esto lo hicimos con un par de juegos para que así tuviéramos que hablar con la gente. Al principio 

nos costó un poco abrirnos a los demás, 
pero en cuanto nos dieron un poco de 
confianza comenzamos a hablar. Apar
te de conocer a gente de esta tierra tam
bién he hecho amigos/as entre la gente 
de mi grupo, pues somos de diferentes 
colegios e institutos.

Algunas de las cosas a destacar del 
campamento fue el día de los deportes 
de riesgo, los cuales ninguno habíamos 
practicado, y que aunque al principio con 
recelo no queríamos hacer nada por 
miedo, luego nos animamos y repetimos 
y repetimos...

Después las actividades de cerámi
ca que aunque complicadillas son muy 
interesantes.

Con respecto a nuestros compañe
ros de la "Ruta Quetzal", un poco de
cepcionante porque no hubo mucha re
lación entre nosotros o por lo menos no 
la deseable. Siempre estábamos dividi

dos y teníamos que seguir su ritmo que para nosotros era agobiante, comer corriendo y hacer todas las 
actividades agobiados. Cuando se fueron sentimos un pequeño alivio porque ahora ya podríamos conocernos 
mejor y realizar las actividades más tranquilos.

La obra de teatro que vimos en Barcarrota fue muy emocionante por la luz, el color y los movimientos y 
además se pudo participar en la actividad con lo que nos resultó más divertida.

Pero no todo pueden ser felicitaciones, ha habido algunas cosas que no han salido como esperábamos 
o que no nos han gustado, como la ginkana que era muy larga y además al ser de noche todos estábamos ya 
muy cansados.

Culturalmente conocimos dos pueblos de los alrededores como son Barcarrota y Jerez de los Caballe
ros, de los cuales conocimos su historia y monumentos.

Hemos hecho tantos amigos que hasta un par de cabras se han pasado por los tiendas a hacernos una 
visita.

Bueno, como conclusión solo decir que a todos nos ha parecido una semana "alucinante" y que si 
pudiéramos repetiríamos encantados tanto por las actividades como por la gente. Asi que ya sabéis, somos 
los primeros para la ‘Jl Semana Joven", se lo recomendamos a todo el mundo y felicitamos a los organizado
res gratuitamente de este intercambio cultural entre dos localidades muy relacionadas como son Barcarrota y 
Medina del Campo. GRACIAS Y ENHORABUENA.



COFRADÍA LOS MAROCHOS
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Esta es la noche 
La noche de San Juan 
Noche de "Marochos 
que a la hoguera van. 
Uno es la "María " 
y el otro es el "Juan ", 
Pronto los dos juntos 
al fuego se echarán.

En ascuas ardiendo 
pronto se verán, 
Marocha "María" 
Y el Marocho "Juan ". 
Mientras los abuelos nos 
entretendrán, 
con esas batallitas 
que ni ellos se creerán.

LOS MAROCHOS (Pasacalle testero)
Letra y música: Rafael Carrasco González.

Con el resurgimiento de la fiesta barcarroteña de "Los Marochos", en el año 1996 y, a instancias de Francisco Joaquín 
Pérez González, tuve el placer de componer un pasacalle testero para la procesión de la fiesta entendiendo esta procesión de 
carácter festivo-bullanguero y no religiosa.

Juan González Benegas escribía en la revista de Feria del año 1984 una colaboración titulada "Bilbliografia Barcarroteña", 
y en ella había un párrafo perteneciente a la Revista de Estudios Extremeños del año 1942 que subscribía Isabel Gallardo de 
Álvarez, y que decía así.

"Había la costumbre de hacer estrombóticos muñecos de paja, que vestían grotescamente y llamaban "Marochos " 
pero formaban pareja de hombre y mujer, llevaban además el nombre particular de Juan y María.

La víspera de San Juan, por la noche hacían en las calles hogueras y sentaban a los muñecos uno junto a otro cada 
uno en un sillón; cantándole la chiquillería cantares de la época y los viejos contaban cuentos, estándose entretenidos 
hasta las doce de la noche. Entonces los mozuelos sacaban a los muñecos en procesión por las calles y una vez recorri
das todas las del pueblo arrojaban los muñecos a la hoguera y los quemaban ".

Pensando en aquella procesión que nos describía -que me atrevo a presumir de carrerillas y algarabía de la zagalería-, 
compuse para ese fin esa pieza, a la que previamente le escribí una letra alusiva a la fiesta, tal como nos relataba el referido 
párrafo, con el fin de que pudiera algún día hacerse popular -del pueblo- y fuera cantada tras los muñecos en procesión por la 
chiquillería con el acompañamiento musical de algunos instrumentos de viento o charanga. La letra dice así:

Ya se acerca, ya,
esta gran noche de San Juan.

Y en procesión
"Los Marochos"se pasearán.

Se recorrerán
todas las calles del lugar 

y, al terminar la procesión,
al fuego irán.

El carácter de la música es jocoso y saltarín, invitando a los concurrentes a bailar y dar brincos tras los 
grotescos muñecos. Su melodía, sumamente pegadiza, hace que se aprenda rápidamente para ser cantada.

NUEVO DÍA GRANDE DE LOS MAROCHOS
El 23 de junio pasado tuvimos, por quinto año consecutivo, la celebración del Día de Los Marochos, en conmemoración de los 

ritos sanjuaneros y la fiesta del fuego. La jornada se inició a las 12'00 del mediodía con los juegos populares, en la Plaza del 
Altozano, que coordinó la marocha Isabel Triguero. Al término de los mismos, entre los 
jóvenes participantes fueron sorteados un balón firmado por los jugadores de fútbol del 
Real Madrid y un banderín por los del F.C. Barcelona.

Ya por la tarde, en la Casa de la Cultura (aledaña al Altozano, lugar totémico de 
la fiesta), tuvo lugar el 1 Concurso de Repostería Tradicional. Otros años habíamos 
tenido el certamen gastronómico a mediodía, en torno a la comida autóctona extreme
ña, y en esta ocasión nos aventuramos con los ricos manjares de la repostería local. 
Hubo una buena participación, resultando ganador el postre de flores, obra de la seño
rita Chelo Balsera, que recibió un premio de 15.000 ptas. y plato de cerámica. Al segun
do y tercer premio (roscas fritas y pestiños) le correspondieron 10.000 y 5.000 ptas., 
respectivamente, más diploma.

Hacia las 22’30 h. comenzó la fiesta propiamente dicha, con la entrada en la 
plaza de los dos marochos, a hombros de los cofrades. Se continuó con la actuación 
de alumnos del C.P. "Hernando de Soto" en la demostración de bailes regionales. 
Seguidamente, subió al escenario el grupo folclórico Luis Chamizo de Talavera la 
Real, que amenizó la velada con su variedad de baile y cante extremeño. Tras un inter
valo, pronunció el pregón de la fiesta Bernardo Víctor Carande, gran escritor y agricul
tor extremeño, quien disertó sobre sus muchos recuerdos de Barcarrota; una panoplia 
de apodos y personajes fue desgranada para solaz de los mayores, que rememoraron 
así un tiempo ya perdido.

Durante toda la noche, íbamos ofreciendo a los visitantes vino y un dulce típico 
de la localidad, las estrellitas. Mientras tanto, se procedió a la entrega de premios por 
el concurso de repostería, al cerdo más generoso (1a edición 20.000 ptas, más diploma) 
de la comarca, que recayó en "Manolo", con unas 42@ -486 kilos-; certificado de reco
nocimiento a la labor de conservación de fachada y elementos arquitectónicos a tres 
vecinos... La noche alcanzó su cota más emotiva con la entrega del Marocho de Oro a
D. Hilario Álvarez Fernández, que fue primer director del Instituto de Secundaria de Barcarrota y persona muy considerada en el 
mundo de la cultura y la educación en nuestra tierra, así como enamorada de la de adopción, Barcarrota. El merecido reconocimiento 
de la Cofradía a este asturiano fue aplaudido por todo el pueblo presente en el Altozano.

Prosiguió la agrupación folclórica "Luis Chamizo” su actuación y poco a poco la noche avanzaba a su culminación mágica. 
Poco después de la 00’00 de la noche, ya introducidos en el día de San Juan, los peleles o marochos -María y Juan- fueron colocados 
en la pira para su purificación y la de todos los asistentes. Fue el momento de observar cómo el fuego consumía la labor de los 
miembros de esta asociación durante un año, regocijándonos porque de nuevo habíamos conseguido llevar la fiesta adelante y 
recibiódo el favor de los vecinos de Barcarrota.



NUESTRAS RESPUESTAS

¿Será una zona restringida?

¿Dejaría al ganado sin poder beber?

¿Quitarían la depuradora?

¿Dejará dinero?

¿Qué zona será la protegida?

¿No se podrá pescar?
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Puntualizaciones al contenido del debate del programa 
"Mirando desde lo más alto” emitido por Radio Barcarrota 

el pasado 9 de junio (Continuación)
En la última edición de esta Revista nos comprometíamos a responder las dudas planteadas en el programa de 

Radio Barcarrota al que hace mención el título de este artículo y, como pueden observar los amables lectores de esta 
publicación, aquí estamos nuevamente. Es preciso aclarar que nuestro último objetivo es la aclaración de lo que allí 
(emisión del día 9 de junio pasado) debería haberse aclarado.

El formato que seguidamente vamos a utilizar es simplemente por que estimamos que puede dar mayor claridad 
a lo que exponemos, que no es más que las respuestas a aquellas dudas:

¿Se harían muchas actividades y acudiría 
mucha gente?

¿Hay intereses por parte de los dueños de 
las fincas colidantes?

¿La creación del ENP estará relacionada 
con el Campin y el Albergue?____________
¿No se podrá practicar el piragüismo?

MANIFESTACIONES O DUDAS 
___________ EXPRESADAS________  
¿Se potenciará el turismo? Sin lugar a dudas. Pero será, como ocurre 

en otras áreas protegidas, de calidad y 
respetuoso con las tradiciones, la cultura y 
el medio._____________________________
No. Pero si que será un área más 
controlada y en la que no se permitirá el 
uso abusivo de la misma.________________
Habrá que preguntárselo a ellos. Nosotros, 
sinceramente, creemos que no hay 
ninguno. Como también creemos, y 
aprovechamos la ocasión para 
comunicárselo, que no le causará ningún 
problema, sí beneficios._________________
Pues claro que no. El ganado seguirá 
pastando y bebiendo como lo ha hecho 
siempre.______________________________
Previsiblemente sí, pero siempre bajo la 
óptica del respeto al medio. Seguramente 
las actividades agrícola-ganaderas y otras 
de carácter más lúdico se verían afectadas 
en menor medida o nada.________________
Por supuesto que no. Seguramente habrá 
que instalar alguna más._________________
Seguramente. El desarrollo turístico (en 
este caso sería ecoturístico) siempre lo 
hace._________________________________
Toda la cuenca del Alcarrache, desde su 
comienzo hasta la frontera con Portugal.
Claramente no. Pero no cabe duda que 
serán complementarios.____________
Claro que sí, lo mismo que otros deportes 
en los que su práctica requiera espacios 
naturales.______________________________
Sin duda que sí, pero se le exigirá a los que 
practiquen este deporte mayor limpieza y 
respeto con el entorno._________________



¿Es preocupante la creación de un ENP?
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Dudas con respecto 
aguas del Alcarrache

¿Qué se pretende proteger?. Acogiéndonos a la Ley 8/1998 de Conservación de la Naturaleza y de Espacios 
Naturales de Extremadura (D.O.E. n9. 86, de 28 de julio 1998) pretendemos que se protejan aproximadamente 80 km2 
correspondientes a la Cuenca Hidrográfica del Río Alcarrache, es decir 8 cuadrículas UTM (10x10), que comprenden 
todo el trazado del río en su recorrido peninsular. Esta superficie afectaría parte de los términos municipales de Alconchel, 
Barcarrota, Higuera de Vargas, Jerez de los Caballeros y Villanueva del Fresno.

El substrato geológico por el que fluyen las aguas de este afluente del Guadiana como es sabido, es básicamen
te Precámbrico y Paleozoico, con afloramientos corosos de granitos, grauvacas y pizarras. Este basamento geológico 
ha dado lugar a suelos de tipo "tierras pardas meridionales".

Desde el punto de vista florístico, el área se corresponde con el Piso Mesomediterráneo, iniciándose en la 
faciación marianico-pacense calcícola y terminando en la termófila, de la luso-extremadurense seco-subhúmeda 
silícola de la encina (mayoritariamente representada en el área). Actualmente esta vegetación potencial está, 
mayoritariamente, transformada en dehesas. En este territorio también existen algunas zonas de matorrales seriales 
(retamas y jaras, sobre todo).

Desde el punto de vista faunístico el área que se pretende proteger alberga unas 10 especies de anfibios, más 
de 15 de reptiles, aproximadamente 60 de aves, cerca de 10 de mamíferos y 42 de mariposas diurnas. Ante estos 
datos la diversidad biológica del área es evidente.

Esperemos que con esta información queden despejadas todas las dudas que aquel programa de radio pudo 
despertar en la población. Desde luego, éste es nuestro deseo y esperanza. De todas formas siempre estaremos 
dispuestos, dentro de nuestras posibilidades, de aclarar algún punto que aún quede oscuro.

MANUEL MARTÍN ALZÁS, Biólogo.

a la calidad de las

• ¿Dónde se verterán las aguas 
residuales de Barcarrota?

• Conseguir que la calidad del 
agua sea buena se ve poco 
menos que imposible.

• ¿Qué pasará con los vertidos de 
la Planta de Tratamiento de 
Agua Potable (depuradora)?

Pensamos que no. Quizás un ejemplo 
baste, es muy posible que en Barcarrota se 
abriera una oficina de información agro- 
ambiental con lo que ello supone 
(subvencione, información, ...)___________
La calidad del agua del Alcarrache en estos 
momentos no es la adecuada, siempre 
dependiendo del tramo que consideremos. 
Pero no conviene olvidar la capacidad de 
auto depuración de todo curso fluvial. Este 
es uno de los objetivos de la propuesta de 
creación del ENP.______________________

• Las aguas residuales de 
Barcarrota ya son tratadas en la 
PTAR, situada en la Carretra de 
Alconchel. Por tanto, eso no es 
problema.

• Ya hemos comentado la 
capacidad de depuración de los 
ríos siempre que sus cauces 
sean tratados respetuosamente y 
esto es un objetivo de la 
creación del ENP. Por otra parte 
la administración debe de tomar 
las medidas oportunas para que 
la calidad ambiental del río sea 
la adecuada. Recordemos que la 
zona formara parte de la RED 
NATURA 2.000, que depende 
del Consejo de Europa.

• Para evitar los vertidos de 
fangos procedentes de la PTAP 
es necesaria la construcción de 
una depuradora de residuales. 
Esta debería utilizarse para la 
depuración tanto del Camping 
como del Albergue.
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Un paseo por el camino de los Brosques y el 
Sesmo de la Gallega
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Podemos hoy caminar y disfrutar al hacerlo por el circuito que une los caminos de Nogales y 
el Sesmo de la Gallega con el de los Brosques, caminos que parten de la Carretera Barcarrota- 

Salvaleón, gracias a las actuaciones 
realizadas recientemente por el Ayun
tamiento de Barcarrota con las ayu
das recibidas de la Junta de 
Extremadura, Consejería de Obras 
Públicas y Turismo. Estas obras de 
construcción y embellecimiento de la 
zona, realizadas con la intención de 
que pueda ser recorrido por los ciu
dadanos de Barcarrota para su espar
cimiento, contribuyen, además, a la 
potenciación de los recursos turísticos 
de la zona, y se enmarcan dentro de 
la línea de actuación que pretende 
rescatar los caminos de nuestra co
marca.

En el mencionado itinerario des
tacan como monumentos de interés 

el Dolmen de la Hermosina y el Dolmen de Cabezo Terrazo, podiendo realizar el recorrido desde 
dos puntos distintos dentro del mismo itinerario.

Recorrido número 1: Partiendo del Camino de Nogales, donde se ubica el Pilar, actualmente 
rehabilitado, distando del Dolmen de la Hermosina 1’25 km. En el km. 0’6 existe un desvio para 
entrar en el Sesmo de la Gallega, que se continúa con el Camino de los Brosques, donde se 
encuentra el Dolmen de Cabezo Terrazo.

Recorrido número 2: Partiendo 
del Camino de los Brosques nos 
adentramos hasta el Sesmo de la Ga
llega. En el Km. 1’74 se encuentra el 
Dolmen del Cabezo Terrazo, desembo
cando dicho Sesmo en el camino de 
Nogales, desde donde llegamos al 
Dolmen de la Hermosina, a una distan
cia de 2’39 km. desde el Camino de 
los Brosques.

A lo largo de estos trayectos se 
encuentran las señalizaciones a los dis
tintos accesos e itinerarios, con la in
tención de facilitar a los usuarios el uso 
de los mismos, mimetizando lo más 
posible la señalización en el entorno 
para causar el menor impacto posible 
en la naturaleza.

Aunque está siendo muy frecuentado por los barcarroteños en todas las estaciones del año, 
es este el momento idóneo para poder disfrutar de un paseo saludable y enriquecedor por los 

caminos de nuestro pueblo. Invitamos desde aquí a todos los que visiten nuestra localidad a 
gozar de un sosegado paseo y a conocer la rica cultura de Barcarrota.


